

y espinosas hojas del jocuistli (*Bromelia pinguin* L).

Más allá de Sta. Cruz se extiende una inmensa llanura que termina en el rancho del "Arenal." Debe su nombre á la gran cantidad de arena que cubre el valle en que está situado. Las casas del rancho son pintorescas, en su generalidad de teja, muchas de terrado; pero casi todas se distinguen por sus portadas y arqueríos de ladrillo caprichosamente tallado.

A medio kilómetro de distancia del "Arenal" se ve un acueducto de piedra bajo cuyos arcos pasa el camino de Amatitan. Saliendo del citado acueducto empieza otra llanura extensa que termina en las puertas de Amatitan: uno que otro montecillo pequeño costea el camino en su lado izquierdo. Los montes referidos son porfídicos; en algunos existe la bacía.

En la segunda llanura de que he hablado, crece en grande abundancia y en tamaño colosal la lobelia jalisciense. En ninguna otra parte la he visto tan crecida. Hay algunas plantas de dos ó tres metros de altura. La salvia (*polystachia*) es también abundante en aquellos puntos.

A proporción que nos acercábamos al pueblo de Amatitan se hacia más declive el terreno.

Situada la población al pie de un cerro que se halla al Oriente, y en una hondonada, no la percibimos sino cuando estábamos casi en sus goteras. Dominada completamente por la calzada que está al entrar, presenta un bonito panorama. La vista abarca todo el caserío; una elevada torre sobresale: es la de la iglesia: en su derredor se apiñan las casas, como en un colmenar se agrupan las celdillas simétricamente.

El cerro de Amatitan de que acabo de hablar, es, en concepto del Sr. ingeniero D Longinos Banda, un volcan: hé aquí cómo se expresa este distinguido profesor:

"Los basaltos que se notan cerca del Arenal, los rastros de mandelstein que se encuentran en las inmediaciones de Sta. Cruz, dicen con claridad que un volcan más debe hallarse muy cerca de Amatitan, y nosotros creemos que no puede ser otro que el cerro del mismo nombre."

## CAPITULO 2º

### *El pueblo de Amatitan.*

Amatitan es pequeño: la tortuosidad de sus calles depende del terreno escabroso en que se encuentra. Situado al pie de una montaña y de una hoya, como lo he dicho ya, sus calles son en parte elevadas y pendientes, en parte bajas y

profundas. Esta configuración caprichosa no deja de tener sus atractivos, porque se goza de variadas perspectivas.

La temperatura media de Amatitan es de 22° centígrados, y su altura sobre el nivel del mar es de 1310 metros. Está situado á los 20° 53' N. de longitud 4° 35' O. de latitud de México. Tiene edificios regulares, aunque pocos, entre los que no falta alguno de dos pisos. La iglesia es el edificio más notable del pueblo. Recientemente compuesto, tiene algunos altares limpios y aseados, de arquitectura dórica. La calle principal, que por su anchura hace veces de plaza, tiene un estanque que surte de agua á la población. La vertiente de que nace se halla en la montaña; pero es tan escasa que con trabajo satisface las necesidades del pueblo. Junto al estanque de que he hecho mención existe otro que sirve para las bestias: he aquí los únicos manantiales destinados al servicio público en aquel lugar.

Hay en Amatitan 2,033 habitantes, de los cuales son indígenas 995. Hay dos escuelas municipales á las que concurren 345 alumnos de ambos sexos, y se les enseña escritura, aritmética, ortografía, gramática, moral, urbanidad,

historia de México, geografía, caligrafía y dibujo lineal y natural.

En el mes de Marzo próximo pasado hubo 27 nacimientos ningun matrimonio, 21 defunciones: la vicaría de Amatitan y su jurisdicción hubo el último semestre 130 nacimientos.

El comercio es regular, y consiste en ropa, abarrotes y comestibles. El principal giro es la elaboración del vino mezcal; el sistema seguido en la fabricación del vino es aún muy imperfecto, he visto en las tabernas de Amatitan varios hoyos construidos en el suelo, que sirven para fermentar la tuba. El alcohol se extrae en ollas grandes en cuyo asiento se adaptan fondos ó cazos de metal: se concibe desde luego que con semejante método no se saca del maguey todo el producto que daría con un procedimiento más perfecto.

Existen en Amatitan siete tabernas en las que se elaboran semanariamente 120 barriles de vino mezcal.

La industria se compone de dos panaderías, una tenería, una fábrica de velas de sebo, otra de cera y una barbería. El arte se compone de dos fraguas, tres carpinterías, una talabartería, una platería, dos zapaterías y una sastre-  
ría.

El estado de la agricultura es bueno. Las oficinas que hay en Amatitan son las siguientes: *Autoridad politica*: su jefe tiene á su cargo la del registro civil; goza de un sueldo anual de \$ 360 y de 180 el escribiente del registro.

*Subreceptoría de rentas*: Un solo empleado tiene esta oficina y percibe anualmente por honorarios \$ 180.

*Tesorería municipal*: El mismo empleado de la aduana sirve tambien esta oficina, por la que percibe anualmente por honorarios \$ 240. El guarda municipal disfruta el sueldo anual de \$ 120.

*Administracion de correos*: Esta oficina tiene un solo empleado y percibe por sueldo en el año \$ 100.

La riqueza urbana de Amatitan importa \$ 40,000, y la rústica \$ 130,000

*Haciendas y ranchos pertenecientes á la municipalidad de Amatitan.*

Amatitan.

Congregacion del Arenal.

Hacienda de Santa Teresa.

Rancho de Santiago.

“ ” Santa Cruz.

“ ” la Cofradía y Carámbaro.

Rancho de Tecuane.

“ ” Achio.

Hacienda de la Constancia.

Rancho de Apánuco.

” ” las Abillas.

” ” Casa blanca.

” ” Coastecomate.

” ” Coapechita.

” ” Contla.

” ” Guadalupe.

” ” Istaco.

” ” Machita.

” ” Pilar.

” ” Palo alto.

” ” La quitería.

” ” Nuevo.

” ” Del Refugio.

” ” Santa Rosa.

” ” del Tizate.

” ” Tecolo.

## II.

Saliendo de Amatitan se entra en una larga llanura cubierta en una grande extension con la hermosa planta que suministra el mezcal. Al lado izquierdo del camino se prolonga una cordillera que partiendo del cerro de Amatitan termina en

el de Tequila. Pequeños montecillos redondeados y de poca elevacion, forman esa cadena montañosa, que como he dicho, concluye en el elevado cerro de Tequila, cuyo vértice de aspecto crateriforme, indica que fué un volcan. Autoridades respetables participan de esta misma creencia. El Sr. Banda dice así: "Las peperinas, obsidianas y basaltos que se notan en la cuesta de Tequila y lomas del camino de Magdalena, indican otras erupciones plutónicas que pueden haber tenido su origen como lo nota el sábio viajero Galleotti, en el cerro de Tequila."

Por uno y otro lado del camino, en el valle limitado por la cordillera, se hallan extensos potreros, propios para los sembradíos. Estos potreros están tapizados de variedad de plantas; sin embargo, *la lobelia* y *la salvia* parecen dominar en aquellos sitios. A veces encontrábamos el *Ahualote*, árbol de preciosa flor morada cuya clasificacion botánica está haciendo mi ilustrado amigo el Sr. Bárcena; y alguna que otra *bigonacea*.

Por más de cuatro leguas se extiende la llanura de que he hablado; á su fin se encuentra Tequila. En las inmediaciones de esa ciudad el terreno cambia de naturaleza; es de un color rojo, y está cargado de óxido de fierro. En los

suburbios de Tequila he encontrado la *paro'a*, árbol de la familia de *los ficus?*, extendiendo su ramaje en el camino, y convidando con su verde sombra al fatigado viajero.

Al entrar á Tequila se tropieza con un arroyuelo, cuyas aguas se deslizan silenciosas por la pradera, siguiendo un curso que se dirige de Norte al S.

Cerca de ese arroyo, y junto á las primeras casas de Tequila, se halla una pequeña ermita dedicada á la Sta. Cruz. La devocion de los fieles cuenta de esa Cruz grandes prodigios, que no han sido bastantes para encender el entusiasmo religioso en el pecho de los creyentes, quienes han dejado que la ermita se arruine con las incurias del tiempo.

Serian las nueve de la mañana cuando llegamos á Tequila. Permanecemos en esa ciudad muy poco tiempo; apenas el necesario para saludar al Sr. D. Sixto Gorjon, jefe político del 12º canton del Estado, cuya cabecera es Tequila, con quien nos ligan estrechos lazos de amistad. Media hora despues de haber llegado á la poblacion, continuamos nuestro viaje; pero justo es que antes de referir lo que nos pasó al dejar la ciudad, haga una ligera descripcion de ella.